

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1'50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 pesetas trimestre, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18.

Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Sábado 4 de Marzo de 1905

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias. También se reciben en la Administración comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

## DE ELECCIONES

### Importancia de los interventores.—La acción social

El movimiento que estos días se nota en Gobernación de conferencias y cabildos, de candidatos y padrinos, de gobernadores que van y vienen, indica que va llegando a su plenitud eso que se llama el «trabajo preparatorio» de las inmediatas elecciones provinciales.

Por ser del dominio universal, es ocioso repetir que esos trabajos preparatorios—salvando contados casos, en que existió verdadera lucha—no tienen por campo de operaciones, como es natural, y como ocurre en otros países, la masa de electores, en cuyo espíritu se labra por medio de la propaganda, ó cuya fuerza numérica se garantiza y se afirma por el compromiso renovado, por el recuento y por la organización.

El cuerpo electoral en España es una masa informe, desorganizada, descompuesta, que no tiene orientación, en la cual es difícil señalar una verdadera y propia corriente de opinión sobre cualquiera de los problemas políticos ó político-sociales que la vida nacional plantea. Ni todas las partículas que componen esa masa deben componerla, ni todas las que deben integrarla están integrándola. Esa reconstitución del cuerpo de electores, integrado y depurado de vicios, y esa educación de su inteligencia y de su moral para darle conciencia de su misión y con ella el máximo de su utilidad en el juego de instituciones políticas, es un ideal del cual estamos en España á una distancia que asusta y desalienta á la mayoría. No hay, pues, que hablar ahora de eso como factor de la próxima contienda.

La principal fuerza electoral en España está representada por los gobernadores y por los alcaldes en los pueblos; ellos con los infinitos resortes del poder y del mando, unas veces contenidos en límites razonables y otras pasando á la arbitrariedad, empujan al mayor número de electores, á favor del candidato adicto, ó del protegido por el Gobierno, y alrededor de ellos, y como complemento se mueven en cada distrito, con fuerza que también arranca del favor oficial otorgado ó prometido, y algunas veces, pocas, con fuerza de opinión y simpatía, cinco, diez, veinte personas que llevan á las urnas algunos centenares de electores.

Suele ocurrir que todo esto no basta, apenas tenga una mediana fuerza de opinión el candidato contrario. Entonces surge esa serie de trampas y de violencias que dan carácter á las elecciones españolas. Desde el pucherazo á la falsificación del acta, todo es capaz de hacerlo, y todo lo hace siempre, el genuino presidente y los genuinos interventores españoles por salvar á su candidato.

El daño que hacen al desarrollo político y social de la nación esos atropellos al derecho, esos robos de votos, esas falsificaciones de la verdad, es incalculable. No hay desventura pública, júzguese el hecho desde cualquier campo político, que no tenga una de sus raíces cuando menos en esa falsificación de la verdad electoral.

Crear un cuerpo electoral auténtico y vigoroso que haga imposible esas sustituciones es empresa necesaria pero larga. Despertarle opiniones propias é ideales para que tenga norte, también es largo. Dejar reducidos los móviles del elector á la idea pura, á la finalidad social y común, invalidando los móviles personales y directos, es todavía más que lo anterior, un sueño. De todo eso necesita el cuerpo electoral para llegar á su completa reconstitución y sanidad. Pero nada de eso es obra de un día, ni casi de una sola generación.

Hay, sin embargo, un intento de regeneración que está al alcance de los hombres de buena voluntad, de los que tengan amor á España. Enfocando todos los esfuerzos á ese punto, es posible adelantar algo. Queriendo abarcar con la acción todo lo que se abarca con el pensamiento, no se apretará, no se afirmará nada. Déjese, pues, á un lado toda reflexión y toda protesta contra los móviles interesados y egoístas del elector y aun contra los medios coactivos indirectos, como son todos los oficiales, con que al elector se le arranca el voto. Como el elector vaya á la urna y deposite el voto, bueno es; lo mismo da por ahora que lo lleve allí el miedo, la esperanza, la gratitud, la ambición egoísta que el deseo de bien general. Lo mismo da que se sumen y se resten votos los candidatos entre sí con la acometida justa que con la injusticia, en la apreciación de cualidades y defectos.

Lo que importa, es que no salgan de la urna votos que no se han emitido; lo que importa es evitar el pucherazo y el falso escrutinio ó el acta falsa.

Y esto salta á la vista que no tiene nada que ver con las ideas políticas, que es un problema de honradez nacional en cuya solución deben interesarse todos: partidos, corporaciones, clases sociales, candidatos, electores. Adelantar en eso un paso, es adelantarlo en la más positiva y práctica regeneración nacional. Por eso, cada interventor que va mañana á

ser nombrado, debe tener un testigo de sus actos, no solamente en su propia conciencia, sino en cada ciudadano, y cada uno de éstos debe tener el valor cívico de premiar ó castigar con su estimación ó con su desvío al interventor, según éste se comporte en su augusta función de vigilar y garantizar la verdad de cada voto y la verdad del escrutinio.

Con esa acción social en la regeneración política, es posible alentar esperanza; sin ella, no.

## CONCURSO IMPORTANTE

### 4.000 pesetas de premio

La Real Academia de Ciencias Morales y Políticas ha convocado el segundo concurso para adjudicación del premio instituido por el excelentísimo Sr. D. Luis María de la Torre y de la Hoz, conde de Torreanaz, proponiendo en este certamen al estudio público el tema siguiente: «Historia del cultivo y de la industria ganadera de España.»

Esta historia se fundará en los fueros municipales, leyes del reino, contratos y cualesquier otros antecedentes que den á conocer el derecho y las costumbres de cada época.

El premio consiste en 4.000 pesetas en metálico, un diploma y la impresión de la Memoria.

El concurso estará abierto hasta el día 30 de Septiembre de 1907, y el resultado deberá publicarse el 5 de Marzo de 1908, en conmemoración de la fecha en que falleció el ilustre fundador de dicho premio.

En las oficinas de la Academia, plaza de la Villa, 2, se facilitan ejemplares del programa á quien los pida de palabra ó por escrito.

## DESDE INGLATERRA

### Despedida.—Recepción en palacio.—Centenario de un español.—El «Concert Club».

Sr. Director de EL CORREO.

A despedir al duque de Mandas, que salió para San Sebastián la semana pasada, acudieron á la estación, además del personal de la embajada, la Cámara de Comercio española en pleno, una representación de la Agencia del Banco en esta capital y muchos españoles, deseados de saludar al representante de España, quien durante los cinco años que ha durado su gestión ha sabido captarse las simpatías generales.

La víspera de su marcha recibió el duque á una numerosa comisión de la Cámara de Comercio, que presentó á S. E. un precioso álbum con cariñosas y respetuosas dedicatorias y en el que habían estampado su firma, además de los individuos que componen aquella corporación, muchos y conocidos banqueros y comerciantes de la City.

El viernes último se celebró la segunda recepción *à Court de la season*, que fué tan brillante como la anterior. En ella hizo su presentación la princesa Ena de Battenberg, hija de la princesa Beatriz, hermana del rey Eduardo. La debutante en la *Court* llamó muchísimo la atención por su esbelta figura y extraordinaria belleza. La princesa Ena es ahijada de la emperatriz Eugenia y tiene precisamente la misma edad que nuestro joven soberano.

Al *Court* asistió, como encargado de negocios, el marqués de Villalobar. El ritual de esas solemnidades palatinas dispone que á la primera *Court* asista todo el personal de la embajada; pero á las sucesivas sólo tienen derecho á asistir los jefes con el primer secretario. El marqués de Villalobar iba acompañado de D. Alejandro Padilla, segundo secretario en funciones de primero. La señora de Padilla iba tan elegante como de costumbre.

Aunque ya está convenido el ceremonial que ha de observarse el día de la celebración del centenario de Manuel García, llegan continuamente comunicaciones de centros científicos y artísticos de toda Europa, manifestando su deseo de figurar en la ceremonia.

Ultimamente las Universidades de Heidelberg y Manchester han escrito en ese sentido. La Universidad de Königsberg, que hizo á García doctor honorario, tomará parte muy principal. Se espera que el Gobierno español conceda á nuestro ilustre compatriota alguna altísima condecoración. Nunca estaría más indicada la gran cruz de Alfonso XII. El rey de Inglaterra y el emperador de Alemania van á concederle también una alta distinción. Sr. Félix Selme, que preside el comité del centenario, se desvía por que aquél resulte lo más brillante posible, y ayer visitó á nuestro encargado de Negocios para interesarse en el asunto, ya que se va acercando el 17 de Marzo, en que se celebrará el gran acontecimiento. El marqués de Villalobar ofreció su decidida cooperación, para que España ocupe lugar preeminente en la celebración del centenario.

Porque, hay que decirlo, aunque al escribir estas líneas siento oler susceptibilidades. Hasta ahora ninguna Sociedad de Laringología española (1), ninguna entidad científica ni artística de España, se ha preocupado de la solemnidad que se prepara, y si el Gobierno de S. M. no hace algo, el 17 de Marzo, en que tantas naciones honrarán á nuestro compatriota, habrá que borrarlo de nuestro calendario.

Mientras tanto, mi respetable y querido amigo D. Manuel sigue tan bueno y tan ágil como si tuviera treinta años menos de los que lleva á cuestas. Nuestro eminente compatriota es tan modesto, que ha costado convencerle de que debe admitir el testimonio de respeto y entusiasmo que el mundo artístico y científico ya á dedicarle el día de su centenario.

En su villa *Mon Abri* recibe á sus amigos los domingos; pero hace conmigo una excepción y voy á verle entre semana, pasando allí ratos deliciosos con su amena conversación y prodigiosa memoria. De España recuerda sólo el tiempo de su niñez,

porque D. Manuel, que nació en Madrid y fué bautizado en San Martín, vivió hasta los diez años en Talavera de la Reina, y á esa edad salió con sus padres para Italia. Noventa años hace que el ilustre inventor y profesor eminente salió de su patria, donde hizo, hace treinta, una excursión de quince días. Cuando publicó su obra *L'art du chant*, que le dió fama europea, la envió á la Reina Gobernadora doña María Cristina, madre de doña Isabel; pero jamás supo si los ejemplares habían llegado á las augustas manos de la bisabuela de D. Alfonso XIII. Es lástima grande que D. Manuel García no haya recopilado sus Memorias, que resultarían interesantísimas. La otra tarde me refería cómo escribió Rossini *Il Barbiere* por consejo y con la colaboración de su padre el famoso tenor de su nombre, á quien se debe la canción *Se il mio nome saper voi bramate*, de aquella ópera.

Dejo para el día de la gran solemnidad, curiosos detalles referidos por el ilustre anciano y que interesarán muchísimo á los amantes de la música.

Y después de ocuparme del eminente profesor nuestro compatriota, nada más grato que consignar los tiempos de otros músicos españoles que residen en Londres.

El «Concert Club», dió el domingo último su concierto de costumbre, correspondiendo uno de música de Cámara. Tomaron parte los Sres. Arbós y Rubio con la distinguida pianista Mrs. Woodhouse. En el trío en *la menor* de Tchaikovsky para violín, violoncello y piano, los artistas españoles estuvieron á la altura de su reputación y obtuvieron entusiastas aplausos así como la señora Woodhouse. El *clou* del concierto fueron las tres piezas de género español, *Bolero*, *Habanera* y *Seguidillas gitanas*, para piano, violín y violoncello, composición del maestro Arbós. El efecto producido por estas piezas fué verdaderamente extraordinario.

Tienen el *cachet* propio de ese género y gran originalidad, lo cual es bien difícil en composiciones de ese género. Y tratándose de aires españoles, ejecutados por su autor, español además, inútil es decir lo primoroso de la ejecución, en que rivalizaron, si así puede decirse, los Sres. Arbós y Rubio, secundándoles de una manera admirable la pianista que de nombre inglés y de belleza meridional, parece haberse saturado de música española en los salones de la Habana y en las orillas del Guadalupe.

Cuando el maestro Arbós vaya dentro de poco á dirigir la Sociedad de Conciertos de Madrid, recomiendo á los aficionados que le pidan esas tres piezas, seguro de que me lo agradecerán.

Narrador.

Londres 1.º de Marzo.

## EL TIEMPO

### En provincias

Ayer, según noticias recibidas en el Observatorio de Madrid, llovió en San Sebastián, la Coruña, Vigo, Jaén, Granada, Ciudad Real, Cuenca, El Escorial, Segovia, Burgos, León, Orense, Santiago, Mahón, Palma y Almería, y nevó en Avila, Sogovia y Soria. La mayor cantidad de lluvia (19 mm.) cayó en León.

El viento saltó al Norte en casi todas las localidades, trayendo como consecuencia un descenso en la temperatura. En muchas poblaciones bajó de 0º, llegando á descender hasta -4º centígrada en Avila y Segovia. La temperatura máxima registrada en la Península no pasó de 15º centígrados en Sevilla, Murcia, Valencia y Alicante, llegando en Santa Cruz de Tenerife á 17º.

Presiones barométricas: Máximas, 771 mm. en Santa Cruz de Tenerife y 770 en la Coruña y Santiago. Mínimas: 756 mm. en Mahón y 757 en Barcelona.

### En el extranjero

No hay variación sensible en las noticias recibidas, excepto un aumento bastante grande de presión en los puertos franceses del Atlántico, que llegó hasta 765 mm. con un aumento de 11 mm. en Biarritz y Aix.

En el Mediterráneo también aumentaron las presiones, aunque en menor proporción.

La temperatura continúa próximamente igual; vientos dominantes, los del Norte.

### Temperatura en Madrid

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 12, marcaba, hoy 4, lo siguiente: A las ocho de la mañana, 5º sobre 0. A las doce de la tarde, 11º sobre 0. A las cuatro, 8º sobre 0. La máxima fué de 12º sobre 0. La mínima fué de 1º sobre 0. El barómetro marca 710 mm.—Variable.

## EL HOMENAJE Á ECHEGARAY

### Programa definitivo

De acuerdo con el Gobierno y con las personalidades indicadas por la Comisión organizadora para tomar parte en el homenaje que España ha de tributar al Sr. Echeagaray, el programa ha quedado ultimado en la siguiente forma:

#### Día 18

A las tres de la tarde.—Solemne acto en el salón de sesiones del Senado para la entrega oficial del diploma é insignias Nobel.

Asistirán S. M. el Rey, el cuerpo diplomático, el Gobierno en pleno y numerosas representaciones de todos los Centros literarios, científicos, artísticos, etc.

El discurso correspondiente á este homenaje lo pronunciará D. Francisco Silvela.

Hablará en nombre de Suecia el ministro plenipotenciario de aquella nación, señor barón de Wedel Farrisberg; le contestará, en nombre de España, el presidente del Consejo de ministros.

S. M. el Rey hará entrega del diploma é insignias al Sr. Echeagaray.

A las ocho y media de la noche.—Función de gala en el teatro Español, poniéndose en escena *El gran galeoto*, en cuya representación tomarán parte doña María Guerrero y los Sres. Mendoza, Borrás y Thuillier.

Al terminar el último acto, las comisiones de diferentes Centros harán entrega al Sr. Echeagaray de los mensajes y regalos que le dedican.

#### Día 19

A las tres de la tarde.—Manifestación popular.

en la que figurarán todos los Centros y Corporaciones de Madrid y provincias, previamente invitados ó adheridos y cuantas personas quieran unirse para entregar un Mensaje al Sr. Echeagaray, en su hotel de la calle de Zurbano.

La manifestación se organizará en la plaza de Oriente, y seguirá el siguiente itinerario: calle Mayor, Puerta del Sol, plaza de Castelar, paseo de Recoletos, Castellana y paseo del Obelisco.

Llevará la voz de la manifestación, al hacer entrega del Mensaje, D. José Canalejas.

A las nueve y media de la noche.—Sesión académica en la cátedra del Ateneo de Madrid, con asistencia de S. M. el Rey y representaciones oficiales y corporativas.

Hablará, en nombre de los ingenieros españoles, el inspector general D. José Morat, catedrático que fué del Sr. Echeagaray.

En nombre de la Ciencia, D. Santiago Ramón y Cajal.

En nombre de la Literatura, D. Benito Pérez Galdós.

Pronunciará el discurso resumen D. Segismundo Moré.

La prensa periódica de España dedicará en este día números extraordinarios en homenaje á don José Echeagaray.

Las compañías dramáticas que actúan en provincias han sido invitadas á poner en escena el día 19 obras del eminente dramaturgo.

Madrid 3 de Marzo de 1905.

Por la Asociación de la Prensa, Miguel Moya (presidente).

Por el Ateneo de Madrid: Rafael Salillas, Cándido Ruiz Martínez y Mariano Miguel de Val (secretario).

Por la Asociación de Escritores y Artistas: Tomás Bretón, Angel Avilés y Jacinto Octavio Picón.

## LA MEDIA HORA EN LOS TEATROS

### El gobernador y los autores

El señor conde de San Luis, como consecuencia de la entrevista que tuvo con la Sociedad de Actores, ha escrito al Sr. Pérez Galdós, presidente de la de Autores, una carta que hoy publica la prensa de la mañana y cuyos principales párrafos á continuación copiamos:

«Manifestaba yo á éstos los argumentos, ya en parte publicados por la prensa, en que me fundo para creer que no había de tener eficacia alguna la concesión de la media hora para resolver el problema de los teatros; y les decía que bien pudiera la Sociedad de Autores mostrarse conciliadora con los intereses de las empresas, no obligándolas á dar todas las noches las cuatro secciones, porque esa es una de las cosas que las ahoga, y tomando alguna iniciativa para lograr que las funciones no tengan tan larga duración que imposibiliten, como ahora sucede, la formación de un cartel que pueda terminar á hora razonable.

En esta sentido decía yo que si los autores estuvieran dispuestos á ir por ese camino, yo no tendría inconveniente en llegar á conceder la media hora de prórroga los sábados y autorizar que se anunciase la última función á las once y media diariamente. Ante estas manifestaciones mías, que los actores parecieron agradecer mucho, me aseguraron que ellos recabarían de esa ilustre Sociedad concesiones en el sentido indicado, á fin de llegar á una fórmula de armonía; y yo, que puestas las cosas en ese terreno, siempre me gusta ser generoso, no tuve inconveniente en hacer desde luego esas concesiones por mi parte, esperando en justa correspondencia las que de parte de ustedes seguramente han de venir.

Por lo tanto, quisiera saber qué puedo esperar de la Sociedad de Autores; si está dispuesta á secundar mi gestión, en primer lugar no obligando á las empresas á dar todos los días cuatro secciones, porque si, como ellas aseguran, no pueden empezar temprano, será irrealizable el darlas y se me obligará á aplicar el reglamento con todo rigor; y en segundo lugar, acortando la duración de las funciones, de manera que no lleguen á una hora, cosa con la que el público mismo parece muy conforme.

Esta es la ocasión de ver si ustedes quieren realmente ayudarme y desmentir la idea, que ya es pública, de que todo este conflicto no ha sido el gobernador quien le ha provocado, sino la ambición de los autores, que antes de perder el ingreso de una sección quieren comprometer el negocio de las empresas, ahogándolas con su imposición de que den las cuatro secciones diarias, ganen ó pierdan; también es muy doloroso para mí oír decir, como se ha dicho, que debía desahora inclinarse á la Sociedad de Autores en la lista de las sociedades de resistencia, que tratan de imponerse á todo el mundo para recabar cuantas ventajas pueden apotear. Ustedes no deben olvidar que esta cuestión de la hora de los teatros es parte de un importante problema social, que, estando relacionada con el cierre de cafés y tabernas, con la circulación de tranvías y con otros detalles, no puede prescindirse de esa limitación, porque entonces se hace imposible la vida de las autoridades, la vigilancia y el servicio, dando lugar, como ocurrirá el año pasado, á que la vida activa de la población se des-envolviese hasta el amanecer, sin tregua ni descanso.

Los representantes de los teatros Español, Comedia, Princesa y Lara, han visitado al gobernador civil para manifestarle que aquellos teatros no precisan la media hora concedida á los del género chico, pues el público asistente á los referidos primeros coliseos está conforme con que terminen las funciones á las doce y media.

Con motivo de la media hora concedida á los teatros, la empresa de tranvías ha acordado establecer un nuevo servicio para los barrios de Salamanca y Pozas y Argüelles, saliendo el último coche de la Puerta del Sol á las 1'35 y 1'45, respectivamente.

## La princesa Luisa de Sajonia-Coburgo

### Detalles de su vida.—El dictamen de los médicos alienistas.—Propósitos para lo porvenir.

La princesa Luisa de Sajonia-Coburgo, cuya fuga del asilo en que el príncipe, su esposo, la había encerrado, ocurrida hace ocho meses próximamente y que ha sido tan comentada por la prensa, encontrábase en París. Está sometida á observación por parte de dos reputados alienistas, que deben dictaminar acerca de su estado mental. Ambos médicos fueron designados por la princesa y aceptados por la corte de Viena; visitan con frecuencia á su cliente en su residencia del hotel Westminster, manteniendo con ella largas conversaciones, que versan, al azar, sobre literatura, arte, política, etc., y de este modo, escuchándola, aprecian la situación de sus facultades psíquicas y forman su opinión.

Actualmente el exámen está casi terminado, al cabo de diez ó doce conversaciones. En esta semana será probablemente redactado el informe, y acerca de éste, adelanta el diario parisien *Le Temps*, algunas noticias que creemos interesarán á nuestros lectores.

La sentencia que resolvía que la princesa Luisa de Sajonia-Coburgo fuese sometida á exámen médico, decía que debía averiguarse si S. A. era capaz en su actual situación de gobernar sus asuntos. El abogado de la princesa, maître Clémenceau, precisando más, ha pedido el informe teniendo en cuenta los bienes de que dispone hoy día su cliente, esto es, una pensión; prescindiendo de si sería ó no capaz de regir su hacienda, el día en que realizando la herencia paterna sea una de las princesas más ricas de Europa.

Y fijada de este modo la cuestión, los alienistas MM. Magnan y Garnier crean perfectamente capacitada á la princesa, añadiendo que su reclusión en un asilo sería no sólo injusta, sino criminal.

Luisa de Sajonia-Coburgo es generalmente irreflexiva, á veces pródiga; tiene por atavismo algunas inclinaciones poderosas, pero ninguna de éstas parece justificar la adopción de tan grave medida, toda vez que su libertad de espíritu es absoluta. Esta es la esencia de las conclusiones de los médicos. La princesa es, en una palabra, una mujer como muchas mujeres—dicen ellos;—si fuese preciso encerrar á todas las caprichosas, á todas las derrochadoras, á todas las frivolos, pronto no serían suficientes las personas sanas que quedasen para guardar á las monomaniacas. Convengamos en que la galantería de MM. Magnan y Garnier no está á la altura de su ciencia.

Durante las conferencias de los médicos y la presunta enferma en el hotel Westminster, habiéndose mucho de la juventud de la princesa, de sus padres, de su educación. Ella dió abundantes detalles, describiendo las impresiones que le habían producido escenas presenciadas en la niñez; parece que su madre tenía la mano muy ligera y la levantaba algunas veces.

Dijo que se casó con el príncipe Felipe de Coburgo sin apenas conocerle, y que su conocimiento le causó dolorosa sorpresa. Y disculpó las prodigalidades de que la acusaban del siguiente modo:

«Mi marido tenía palacios de cinco ó seis millones de valor. Su fortuna era inmensa. Gastaba en cacerías centenares de miles de francos anuales. ¡Y es él quien me censuró más tarde por llevar un vestido de 30.000 francos! Para un príncipe de la sangre tan prodigioso como yo, ¿es acaso excesiva tal cantidad? ¡No me obligaba, por otra parte, mi rango en la corte de Viena á ese lujo que me censura! ¿Las cuentas de la modista? Cuando se elevaban á 100.000 francos, el príncipe, parrisismo en extremo, negábase á pagarlas desde hacía algunos años.... Claro está que dejándolas reunirse, un día de ellas fué, en efecto, considerable.... Pero ¿qué podía hacer yo? Las princesas, hijas de reyes—añadía,—no son culpables además de la educación recibida.

No están acostumbradas á bajar por sí mismas á la cocina, ni á comprobar las cuentas de sus abastecedores, y si las más ricas—entre las que me cuento, por mi padre primero, y por mi matrimonio después—se ocupan de esas cosas, se las acusa de avaricia y se las llama monomaniacas. Si yo fui derrochadora, las circunstancias me obligaron, y me impulsó el género de vida que llevaba. ¡Es esto culpa mía, ó lo es de los que arreglaron en forma tal mi vida?

Parece además comprobado que el príncipe de Coburgo tenía tan singulares ideas económicas, que en una ocasión, después de pagar una crecida cuenta de gastos de hotel en París, yendo con su esposa, asustado de la cifra, abandonó á la princesa, escribiéndola:

«He pagado 14.500 francos de hotel. ¡Es hasta el día! Lo he dejado todo arreglado hasta esta noche; pero no he dado propina.»

La princesa declara que no tiene rencor á su familia. Regretamente, como alguien le hablase de ello con dureza, contestó:

«Soy católica, y católica practicante. Tengo la convicción de que Dios juzga nuestros actos, buenos ó malos, y á Él debemos dejar el cuidado de recompensar ó castigar. No quiero, pues, murmuraciones ni intrigas. Todo se arreglará bien un día....»

En París, Luisa de Sajonia-Coburgo vive con forzosa sencillez. Recibe una pensión de 6.000 francos mensuales, con lo cual debe pagar los gastos de hotel suyos y de dos personas que la acompañan: 150 francos diarios. Ha ensañado sus cuentas á los médicos y sus trabajos para tener siempre nivelado su presupuesto.

En la casa en donde yo estaba recluida—añade—cobraba la misma pensión; pero como allí yo estaba sana y no necesitaba ningún medicamento, nada podía gastar. Era, por consiguiente, rica. En París, con los mismos 6.000 francos, soy, en cambio, casi pobre, ya que tengo que vivir como cuando era una hija del rey de Bélgica.

Responde á lo porvenir, cuando me acuerdo haber decidido en su suerte, la princesa de Sajonia-Coburgo, arreglar su vida según sus recursos. Probablemente alquilará una habitación en París y pasará el invierno en el Mediodía. De este modo podrá vivir bien, aunque su pensión siga siendo de 72.000 francos anuales.

## VOCALES DEL INSTITUTO DE REFORMAS SOCIALES

Por real orden del ministerio de la Gobernación, inserta en la *Gaceta* de hoy, se declaran elegidos vocales y suplentes, representantes de la clase patronal, en las vacantes que existían, á los señores siguientes:

VOCALES.—*Grande Industria*: Señor marqués de Urquijo.—*Pequeña Industria*: D. Constantino Rodríguez.—*Agricultura*: D. José del Prado Palacio, señor vizconde de Eza.

SUPLENTE.—*Grande Industria*: Señor marqués de Camarines.—*Pequeña Industria*: D. Venancio Vázquez y D. Antonio Gómez Vallejo.—*Agricultura*: D. Luis Frigonal y D. Miguel Lorenzale.

## EL CARNAVAL

### El festival del domingo

He aquí las disposiciones del cartel-programa que hoy se ha fijado en las esquinas:

1.º Los premios que se adjudicarán á los coches que se presenten más artísticamente ornamentados al concurso que se verificará el domingo 5 del actual, consistirán en objetos de arte regalados por el Rey, presidente del Consejo y alcaldía de Madrid.

Los que se adjudiquen á las carrozas enmascaradas, serán en metálico: el primero de 3.000 pesetas, el segundo de 2.000 y el tercero de 1.000.

Los tres consignados para estudiantinas serán también en metálico, y su importe de 250, 150 y 100 pesetas, respectivamente.

Los acordados para comparsas serán igualmente en metálico, consistentes también en 250, 150 y 100 pesetas.

Además de estos premios, el Jurado entregará á los carrujes que, á su juicio, merezcan esta distinción, permisos gratuitos para poder circular libremente por el centro del paseo durante los demás días del Carnaval.

Estos permisos serán especiales y distintos de cojor y forma de todos los demás, no pudiendo ser-



vir más que para los carruajes engalanados, tal y como se presentan al concurso de premios.

Todos los que se propongan optar a alguno de los premios mencionados, tendrán que pasar por delante de la tribuna del Jurado antes de las cuatro y media de la tarde.

2.° **Permisos gratuitos.**—Los coches y carruajes empujados y engalanados, así como las carrocerías y carrozas que concurren al efecto de los permisos especiales gratuitos, que se facilitarán por el Jurado de admisión, situado en el paseo de Recoletos, frente a las calles de Villanueva y Doña Bárbara de Braganza, a cuyo efecto deberán entrar, precisamente, por la plaza de Castelar.

3.° **Permisos de circulación.**—Los permisos que adquieren los dueños de carruajes, tengan éstos uno ó dos caballos, para circular libremente el domingo por el centro del festival, serán valederos tan sólo para este día y pagarán 75 pesetas.

Los que adquieren los dueños de carruajes para circular libremente por el centro de los pasesos todos los días de Carnaval, servirán también para el festival benéfico.

Los jinetes y ciclistas podrán utilizar indistintamente, durante los cuatro días, el billete que adquieren para libre circulación.

Los carruajes que no tengan billete para circular libremente, tendrán que ingresar en fila, y para incorporarse a la misma deberán proveerse de billetes, que se expedirán en la Plaza Mayor. (Administración de Propiedades), en la calle de Sevilla (embocadura a la de Arlabán), en la Puerta del Sol, plaza de Castelar, plaza de Colón, plaza de Alonso Martínez y calles de Miguel Ángel y General Orta, a los precios siguientes:

Table with 2 columns: Item description and Price in Pesetas. Includes items like 'Para coches de dos caballos', 'Para ídem de un caballo', 'Para jinete', etc.

4.° Los permisos ó licencias que se adquieren para circular libremente carruajes ó jinetes por el centro del festival, servirán para cualquier día en que éste se celebre.

5.° Los carruajes que se dirijan al festival se organizarán en fila en la forma prevenida en el bando publicado por la alcaldía.

6.° Los concurrentes a la fiesta podrán arrojar serpentinas, confetti y flores desde los coches y caballos, y el público desde las tribunas y pasos por donde se circule, prohibiéndose en absoluto lanzar otros objetos que puedan producir molestias ó dar ocasión a que se espanten los caballos.

7.° No se admitirán en el festival automóviles que no sean eléctricos ni motocicletas; y para evitar accidentes lamentables tendrán que circular con la marcha moderada que impone la aglomeración de público y carruajes.

8.° Queda prohibido circular por la pista a las personas que no vayan empujadas; y no se permitirá tampoco vender confetti y serpentinas en el paso de carruajes.

Advertencia importante.—Si por causa del mal tiempo no se verificase la fiesta benéfica en el día anunciado, se efectuará en cualquiera de los siguientes.

EL SOL Y SUS MANCHAS

La mancha más grande.—Observaciones de los astrónomos.—Cómo se producen las manchas solares.—Su influencia en la Tierra

Los astrónomos han tenido durante el pasado mes de Febrero grandes trabajos, con motivo de haberse presentado en el Sol la mancha más grande de las observadas hasta el presente.

Según los datos recogidos en distintos observatorios, la mancha media el día 2 de Febrero nada menos que 173.600 kilómetros de largo y 102.000 kilómetros de ancho. Poco a poco fué disminuyendo de tamaño por efecto de la rotación solar, a tal punto, que el día 10 se había hecho casi imperceptible. Los astrónomos quedaron entonces intranquilos, porque la breve aparición de la mancha no les había dado tiempo suficiente para sus observaciones.

Muy pronto terminaron estas inquietudes; la gran mancha volvió a hacerse visible con toda precisión a los pocos días. Una comunicación del Observatorio de Douville daba cuenta del suceso en estos términos:

«La gran mancha solar acaba de reaparecer. Después de su período de visibilidad en los primeros días del mes de Febrero, desapareció el día 11 de la superficie del Sol, por efecto de la rotación del globo del astro-rey. Los cálculos hacen prever, en virtud de esta misma rotación, que la reaparición de la mancha se verificará el 24 al 25; causa del período de dislocación en que se hallaba en su primera aparición, había temores de no volverla a ver.

Apareció, sin embargo, siempre en esta fase de dislocación, con un aspecto profundamente distinto. En lugar de una gran mancha cómica, se presentó a la vista del observador un grupo de manchas más pequeñas, cortadas en todos sentidos por lenguas de fuego y corrientes de materia. Se contaron cuatro núcleos principales y muchos detalles agrupados a su alrededor. La superficie del Sol que cubrían estas manchas era entonces aproximadamente de 140.000 kilómetros de largo por 10.000 de ancho.

¿Qué es exactamente una mancha solar y qué influencia puede ejercer sobre la Tierra? Estas preguntas que, sin duda, se habrán hecho nuestros lectores al fijar su vista sobre estas Hinas, han sido ya contestadas por los astrónomos.

El estudio de la luz solar ha demostrado, según la teoría generalmente admitida, que la atmósfera que envuelve al Sol está compuesta de nubes luminosas y partículas líquidas y sólidas en perpetuo movimiento, el cual se desarrolla con tanta rapidez, que cuando se obtienen algunas fotografías de la superficie del astro con algunos minutos de intervalo, aun con los aparatos más perfeccionados, se observa claramente que se ha modificado el aspecto del trozo fotografiado.

Cuando se origina algún trastorno, una depresión, se produce una rasgadura en la envoltura brumosa del Sol permitiendo ver lo que llamamos mancha. Es, en efecto, una mancha, porque en el lugar donde se encuentra su núcleo, la superficie solar emite una mitad menos de calor y de luz que la vecina.

Las manchas solares parecen negras comparadas con la parte inmediata de la atmósfera ó envoltura; pero si colocamos delante de una de estas manchas la luz más fuerte de que dispongamos—una lámpara eléctrica de arco voltaico, por ejemplo—veremos que ésta se destaca negra sobre la claridad de la mancha.

Las manchas solares no se producen por azar. Se ha comprobado que en el aumento, disminución ó importancia de las mismas existe una progresión regular. El máximo de manchas solares se producen generalmente cada once años; precisamente al año corresponde uno de estos períodos de apogeo en las manchas del sol.

En la Tierra ejercen estas manchas verdadera influencia. En efecto, las tempestades magnéticas son tanto más intensas cuanto más numerosas son aquéllas. Manifiéstase también su influencia en las auroras boreales, las cuales son, más numerosas los años de máximo de manchas solares, como se comprobó en los años 1871 y 1883. En la temperatura dejan sentir igualmente sus efectos, según datos recogidos por el astrónomo del Observatorio de París, Sr. Nordmann, quien ha comprobado que en un período de treinta años, de 1870 a 1900, el descenso en la temperatura ha estado en relación con el número de manchas; así, el descenso ha sido mayor cuando las manchas aumentaron y menor cuando disminuyeron.

Por último, su acción se hace sentir en la cantidad de lluvia caída, que es más importante en los años de máximo de manchas.

La superstición popular ha querido encontrar efectos más tangibles, atribuyendo a las manchas solares las crisis comerciales, las epidemias, los períodos de hambruna; pero esto no pasa de ser una afirmación fantástica.

El abaratamiento de las subsistencias

Campana de los obreros

El periódico El Socialista ha publicado en hoja suelta el Manifiesto que la comisión central de la campaña nacional para el abaratamiento de las subsistencias dirige a los Comités de las agrupaciones socialistas y a los trabajadores en general, en el que se dan cuenta de las gestiones que cerca de los Poderes públicos ha practicado dicha comisión, y se pide al pueblo que en un día dado, el domingo 26 del mes actual, celebren reuniones públicas en todas las localidades donde esto sea posible, para firmar una vez más—dice el Manifiesto—el propósito de la clase obrera de constituirse en vigilante permanente de sus propios intereses.

El escrito termina con los siguientes párrafos:

«Por el contrario, si los esperados remedios fuesen de tal índole que más parecieran una nueva burla que el cumplimiento de ofertas solemnemente formuladas, ó su ejecución se dilatare por término indefinido, esta comisión cree que los mencionados mítins deben revestir el carácter de energía protesta, yendo seguidos de manifestaciones en las calles que den a esos actos toda la resonancia y toda la eficacia que deben alcanzar.

De una ó de otra manera, los trabajadores todos, y muy especialmente los afiliados a las agrupaciones socialistas y a las Sociedades de resistencia, están obligados a dar muestras de la mayor actividad y de la más firme voluntad en esta vital cuestión, para que no sólo los gobernantes actuales, sino los que puedan sucederles, entiendan como el primero de sus deberes el facilitar que la gran masa de la nación pueda subsistir a las necesidades de una vida racional y para que una vez desaparezca la paradoja irritante, y vergonzosa para la torpe Administración española, de que al compás que aumenta la riqueza general del país y el Tesoro acumula sobrantes, aerce también la miseria de los creadores de esa misma riqueza, como lo demuestran los datos estadísticos de la emigración y las cifras de la mortalidad obrera.»

DE SOCIEDAD

Información

En la iglesia parroquial de San Pedro (Carabanchel Alto) ha contraído matrimonio esta mañana nuestro querido amigo D. Juan Becerra, con la bellísima señorita María Santiago.

Apadrinaron a los contrayentes la encantadora prima de la novia, Matilde Añenza Carmona, y nuestro compañero de redacción D. Pablo Becerra, hermano del novio.

Ofició en el acto el ilustrado sacerdote, párroco de aquella iglesia, D. Miguel Paez.

Los muchísimos invitados que asistieron a la ceremonia fueron obsesados al final de la misma con un espléndido lunch.

El conde de Valle se encuentra desde hace poco en Orihuela, donde ha ido a pasar unos días en sus posesiones.

El joven teniente de húsares, D. José Quispel de Llano, hijo de los condes de Mayorga, experimentó anteayer una caída del caballo, ocasionándose, desgraciadamente, contusiones de bastante importancia.

Mucho celebraremos el pronto alivio del aristocrático paciente.

Encuétrase mayor del fuerte ataque de gripe que le aquejaba la baronesa de la Torre.

Obras de defensa contra el Guadalquivir

En la Gaceta de hoy se publica un real decreto cuya parte dispositiva dice así:

«Artículo 1.° Se aprueba el replanteo previo del trozo 7.° de las obras de defensa de Sevilla contra las inundaciones del río Guadalquivir, cuyo presupuesto, con inclusión de la partida para conservación y acopios y aumento del 3 por 100 para su ejecución por administración, asciende a 180 mil 231'02 pesetas.

Art. 2.° Se autoriza la ejecución de dicho trozo por el sistema de administración, con cargo al crédito consignado en el cap. 11 art. 2.° del presupuesto vigente.»

TEATROS

Apolo

Anoche se estrenó en este teatro un sainete titulado Pasacalle, en un acto, dividido en tres cuadros, original, el libro de D. Miguel Ramos Carrión y de su hijo D. Antonio, y la música de Quinto Valverde.

La obra obtuvo un éxito muy halagüeño para los autores del libro y el de la partitura.

Y lo merecieron en justicia; pues el argumento, muy felizmente desarrollado, tiene una frescura y una animación extraordinarias; y es además genuinamente madrileño. Alguno podrá objetar que resucita ó recuerda pasados asuntos de los que Barbieri ó Chueca pusieron en música. Pero esto, lejos de ser un desmérito para la nueva producción, cede en su elogio, por cuanto representa esta como aquellas una página de arte sincero; algo que está más cerca de la verdad y de la realidad; y por consecuencia que interesa y agrada a la gran mayoría del público más que esos otros libretos de los últimos tiempos, que parecen romances de ciego, escritos tan sólo para halagar y aun fomentar sentimientos de venganza y de odio en el pueblo.

Con la Guardia de honor, de Sellés. La vara de alcalde, de Melantruche, y Pasacalle de anoche, que son las tres últimas zarzuelas estrenadas, parece iniciarse una saludable reacción del buen gusto, que de continuar por algún tiempo como desean todos los sinceros amantes de la escena española, pudiera determinar una regeneración completa que ennobleciera esa importante rama del arte dramático.

La música de Quinto Valverde es sumamente agradable y en ocasiones de mérito notabilísimo.

Lo único que hay que aconsejar a este estimable compositor, es que modere su afán de originalidad, que le induce algunas veces a forzar ó interrumpir su inspiración, precisamente cuando más y mejor la saborea el público.

Por lo demás, varios números fueron repetidos á instancias de la concurrencia, y casi todos aplaudidos con unanimidad.

Los autores, el compositor y los actores fueron llamados repetidas veces á escena al terminar la obra.

Antes de dejar la pluma, quiero elogiar el rasgo de talento y al propio tiempo de cariño paternal de D. Miguel Ramos Carrión, al declarar su nombre en los carteles al lado del de su hijo, que ofreció anoche su primera obra.

Procediendo así, se ha adelantado el celebrado escritor á los maliciosos que quizás habrán supuesto que aquél se escondía tras del nombre de su hijo.

Y luego, el ampararle y afrontar la suerte que á éste le cupiera en el estreno; es, como he dicho, un acto digno de aplauso y que los padres solamente pueden estimar en toda su intensidad.

Arturo Perera.

Princesa

Beneficio de Ana Ferri

Teatro español, francés, valenciano; de todo hubo anoche en el beneficio de la señora Ferri, y todo sirvió para que la bella actriz, que tan brillante campaña ha realizado este año en la Princesa, probase una vez más que es una de nuestras mejores actrices de comedia.

Con La moza de cántaro componían el programa El abanico y una obra valenciana.

Es El abanico (por qué no Los abanicos?), una lindísima comedia de Berr de Turique, sazonada con la más fina sal y pimienta de la cocina teatral francesa, que alcanzó un gran éxito, en el cual tuvieron principalísima parte los intérpretes señora Ferri y Sr. Thuillier en primer lugar, y señora

Badillo y Sr. Manso luego, y no á mucha distancia de los anteriores.

Los Sros. Mario y Santovall han traducido la obra con acierto digno de elogio.

En Toni Manena y Chuan de la son, fué de nuevo aplaudidísima la señora Ferri, á quien hay que agradecer la representación de una obra del repertorio teatro valenciano, desconocido para nosotros á pesar de haber en él obras de tan positivo mérito como La escalera del diablo, La chala, Nelet y Quiqueta y otras mil con que Escalante, Liern, Baldovi, etc., han formado aquel teatro.

La señora Ferri, que vió anoche el teatro de la Princesa completamente lleno de público distinguido, recibió muchos regalos de sus amigos y admiradores.

LA GACETA

DE HOY

Guerra.—Real decreto (reproducido) concediendo la gran cruz del Mérito militar al abogado fiscal del Tribunal Supremo, D. Vicente Tinajero.

Real orden disponiendo se devuelvan á D. José Mangiano las 1.500 pesetas que depositó para retiro del servicio militar.

Hacienda.—Reales órdenes declarando excedentes por un año, á su instancia, á D. Ramón Molous, oficial de quinta clase de la Delegación de Gerona, y á D. Manuel Jiménez, depositario pagador de Baleares.

Gobernación.—Real decreto concediendo honores de jefe de Administración civil, á D. Manuel Esquerza y González.

Real orden declarando elegidos vocales y suplentes del Instituto de Reformas Sociales á los señores que se expresan.

Instrucción pública.—Real orden dando las gracias á la Sociedad Económica gaditana de Amigos del País por su donativo á la Biblioteca provincial de Cádiz de los fondos que constituirán su Biblioteca.

Otras disposiciones se anuncian á concurso libre la provisión de la cátedra de Electrotecnia de la Escuela Superior de Industrias de Cartagena, y á traslación las cátedras de Dibujo de los Institutos de Baleares y Segovia.

Otra nombrando catedrático de Historia de la Filosofía de la Universidad Central, en virtud de oposición, á D. Adolfo Bonilla.

Agricultura y Obras públicas.—Los reales decretos firmados ayer por el Rey, que publicamos anoche.

Otros declarando de utilidad pública los trabajos hidrográfico-forestales proyectados en las cuencas de los ríos Francolí y Segre.

Otro aprobatorio del replanteo del trozo 7.° de las obras de defensa de Sevilla contra las inundaciones del río Guadalquivir.

Otro confirmando una providencia del gobernador de Castellón que declaró la necesidad de la ocupación de la finca.

Otros confirmatorios de decretos del gobernador de Santander sobre ocupación de terrenos.

Reales órdenes resolutorias de expedientes de condonación de multas impuestas á las Compañías de ferrocarriles que se expresan.

DE PROVINCIAS

SEVILLA

EL CONFLICTO DE LAS COFRADÍAS.—El conflicto de las Cofradías continúa en igual estado.

Ayer tarde se reunieron en el Centro Mercantil numerosos representantes de importantes casas de comercio para tratar del asunto y convenir los medios de realizar las gestiones encaminadas á la solución.

Acordaron visitar al alcalde y ofrecerle la cantidad necesaria para completar las 20.000 pesetas que piden las Hermandades. El alcalde interino, Sr. Vidal, que les recibió—como también á las Hermandades que fueron á verle—agradeció el concurso del comercio, con el que había ya contado al ofrecer la recaudación á las Cofradías, que éstas rechazaron.

Los comerciantes siguen sus gestiones, y se cree que se solucionará el conflicto.

MURCIA

LA ADMINISTRACIÓN PROVINCIAL.—Quejense los periódicos de Murcia de la gestión poco acertada de aquella Diputación provincial. El Liberal, ocupándose del asunto, consigna que en la Inclusa no hay amas suficientes, que en el Hospicio la empresa de aguas ha cortado el suministro, y que van dos noches en que los enfermos del hospital se hallan á oscuras, porque la Compañía ha suspendido el fluido eléctrico ante el débito enorme que tiene.

Entre los empleados según el mismo periódico, la protesta es general. Recientemente se ha dado el vergonzoso espectáculo de que un empleado demandase limosna por las calles, con un cartel en que manifestaba que se le debían veintitantos meses de sueldo.

El gobernador civil le prohibió mendigar.

GUADALAJARA

HISTORIA NOVELASCA.—Hace próximamente tres meses, los piadosos vecinos de Cifuentes que detentan su marcha para orar ante el Santuario de la Cueva, pudieron observar que un nuevo ermitaño, vistiendo el sayal de franciscano, cuidaba del culto de la venerada imagen y recibía las limosnas de los fieles.

En la noche del 22 de Febrero último llegó á la ermita un caballero elegantemente vestido; preguntó por Bibiano Gil, nombre que usaba el ermitaño, y tuvo con él una conferencia prolongada, á consecuencia de la cual, el ermitaño, trocado en caballero, marchó con él, no habiendo regresado aún.

En vista de ello, el pastor Vicente Olmo, que por vivir en una casa medianera con la ermita, se había enterado de ello, previa consulta con el párroco, dió aviso á la autoridad, participando sus temores de que Bibiano hubiera sido objeto de una criminal asesnanza, pues en más de una ocasión el ermitaño hablaba comunicando sus temores, ante las persecuciones de que decía ser objeto por parte de conocidas personas de Madrid, con las que sostenía un pleito sobre herencia de una cuantiosa fortuna.

El juez de primera instancia ha iniciado el oportuno sumario, y se busca al ermitaño desaparecido para tratar de poner en claro este novelesco suceso.

JAEN

MOTÍN POR EL TRIGO.—En Quesada, pueblo de esta provincia, se ha amotinado el vecindario, protestando de que se vendía y exporte á otros pueblos el trigo que allí se produce.

Se ha concentrado fuerza de la Guardia civil para evitar cualquier desorden.

El alcalde de Quesada ha manifestado á los amotinados que serán complacidos en su petición.

SEVILLA

EL CULTIVO DEL CAFÉ.—El Liberal, de Sevilla, viene publicando una serie de interesantes artículos de D. Leoncio Siffredi, que ha permanecido largos años en la República del Salvador, abogando por el cultivo del café en Sevilla, y que, según sus experiencias y ensayos, ha de darse en excelentes condiciones, y sería un nuevo venero de riqueza agrícola en aquella provincia.

ATENTADO ARTÍSTICO.—La Comisión de monumentos históricos que estuvo en Carmona para apreciar sobre el terreno la importancia de los daños causados á la Puerta de Sevilla, dice que éstos son de tal naturaleza, que comprometen la célebre construcción árabe. La Comisión ha ofrecido al gobernador para que ordene al Ayuntamiento de Carmona, autor del atentado realizado contra tan gallardo monumento arquitectónico, que sin pérdida de momento emprenda las obras de restauración, y no vanga á tierra con menosprecio de la Historia y el Arte.

MUERTE DE UN REVOLUCIONARIO.—Ha fallecido esta capital D. Miguel Mingorance, cirujano de la Beneficencia provincial.

En los años de la Revolución y durante los meses de la República, su personalidad gozaba de gran relieve, y la barbería que entonces poseía era uno de los clubs de acción de la capital de Andalucía.

Fué uno de los jefes del cantón de Sevilla. Hacía años que se hallaba retirado de la política.

VALLADOLID

EL HOMENAJE Á ECHegaray.—La Libertad, de Valladolid, en su artículo de fondo de ayer, adhírese con entusiasmo al proyecto de homenaje á Echegaray, declarando que no sólo los que en las ideas artísticas de éste conculgan, sino los que distinguido de ellas admiran su talento, deben rendir tributo de admiración al hombre trabajador, dramaturgo insigne cuyas obras han dado la principal sustancia al Teatro Español en muchos años de portentosa fecundidad.

LA ESCUELA SUPERIOR DE COMERCIO.—La Diputación y el Ayuntamiento vallisoletanos están trabajando cerca del Gobierno para que el Estado abone en lo sucesivo la cantidad necesaria para el sostenimiento de la Escuela superior de Comercio, que aquellas corporaciones satisficían, constituyendo una excepción, pues casi todos los centros de enseñanza superior mercantil son costeados por el Estado.

Como resultado de las gestiones hechas, El Norte de Castilla publica el siguiente telegrama: «Madrid 23 (10'30).—Ministro Instrucción pública á alcalde Valladolid.—Estudiaré inclusión presupuestos Escuela Superior Comercio de esa capital y celebraré encontrar medio complacerles.»

Contra el colega en estas condiciones, que pronto la Diputación y el Ayuntamiento vallisoletanos vararán libros de una carga, cuya cuantía podrán dedicar á otras atenciones benéficas.

PALENCIA

PENSIÓN A UN OBRERO.—El Ayuntamiento de Población de Campos (Palencia), ha acordado pensionar al obrero de aquella villa Florencio Alonso, con objeto de que acuda á la posesión que en Villamuriel de Cerrato tiene D. Narciso Rodríguez Lagunilla, y pueda allí aprender á practicar las operaciones de los modernos injertos, á fin de que después instruya á sus convecivos.

NOTICIAS DE TEATROS

Español.—Mañana domingo, en las funciones de tarde y noche, se verificarán la 24.ª y 25.ª representaciones de la obra original de D. José Echegaray, titulada A fuerza de arrastrarse, cuyo éxito ha constituido la mayor atracción de la presente temporada teatral.

Comedia.—Mañana domingo, á las cuatro y media de la tarde, se pondrá en escena el drama en tres actos Tierra baja.

Por la noche, segunda representación del drama lírico en un acto, original de Santiago Rusiñol, arreglado por Jurado de la Parra, con música del maestro Morera, titulado La noche de amor; y la comedia en dos actos, El barón de Tronco Verde.

El lunes, 10 de moda, se repetirá la misma función.

Princesa.—Mañana domingo, por la tarde, se verificará en este teatro una función compuesta de las obras La moza de cántaro y El abanico, interpretado por la señora Ferri y Thuillier, y el sainete en valenciano Toni, Manena y Chuan de la Son.

Por la noche, función popular, última de la temporada con la última representación del drama de Dicenta, Juan José y El abanico, interpretado por la señora Ferri y Thuillier.

El lunes beneficio de D. Emilio Thuillier reprise del drama en cuatro actos, de Sardou, arreglado por Francos y G. Llana, y estrenado por Thuillier con grandísimo éxito en la Comedia, Fedora, en cuya interpretación rayan á gran altura la señora Ferri y el Sr. Thuillier que en el papel de protagonista alcanza una de las mayores ovaciones.

Se despachan billetes en contaduría.

Eslava.—Mañana domingo, á las cuatro y media de la tarde, se pondrán en escena las aplaudidas obras El Rey del odor, Frou-Frou y Music-hall.

Por la noche, cuatro secciones: á las ocho y media y á las once y media, la revista nueva Music-hall; á las nueve y media, Enseñanza libre y á las diez y media, Frou-Frou.

Cómico.—Mañana domingo se darán en este teatro dos notables funciones.

A las cuatro y media de la tarde, Rusia y Japón, El túnel y la nueva zarzuela de gran éxito La fuenteica.

Por la noche, cuatro secciones. A primera y cuarta, La fuenteica; á segunda, El túnel, y á tercera, El cochero.

Esta empresa ha contratado á la distinguida primera tiple Antonia Arrieta, que debutará á mediodía del presente mes.

Moderno.—El lunes, segundo día de Carnaval, se pondrán en escena en este teatro, en la función de tarde, las aplaudidas obras Los tres gorrones, Las estrellas y Los camarones.

La función empezará á las cuatro.

Por la noche, tres secciones: primera, á las ocho y media, La guardabarrera; segunda y á las diez, Las estrellas, y tercera, á las once y media, La guardabarrera.

NOTICIAS

Nuevas obligaciones. Próximamente, el día 15 del actual, se emitirán 150.000 obligaciones, serie nueva, de la Compañía del Norte.

Dichas acciones serán de un valor nominal de 500 pesetas, reembolsables en cincuenta años.

Se emitirán al tipo de 86 y 87 por 100, y se destina el producto á efectuar nuevas obras y á la compra de material.

UNICA CASA QUE VENDE los anteojos Roca de Precisión: J. Dubosc, óptico, Arenal, 19 y 21.

Terminado el primer ejercicio de las oposiciones á ingreso en el cuerpo de aspirantes al Notariado, el tribunal ha acordado suspender las oposiciones hasta el día 20 del corriente mes, en que comenzará á practicarse el segundo de dichos ejercicios.

Se divide la lista de opositores en cuatro grupos, y se convoca al primero de ellos, ó sea á los opositores comprendidos entre los números 1 y 70 inclusive de la misma, para dicho día, á las ocho y media de la mañana, en el paranteño de la Universidad Central.

La lista de los opositores aprobados en el primer ejercicio se publica en la Gaceta de hoy.

El escritor Azorín, que hasta hace días escribía en España, ha entrado como colaborador en El Imparcial.

Por no haber concedido la oportuna autorización al señor gobernador civil, no pudo celebrarse anoche en el centro de la calle de los Abades el mitin feminista organizado por una agrupación de republicanos.

Libros y periódicos

Hemos recibido el número de la importante revista, Nuestro Tiempo, que dirige el Sr. Canals, correspondiente al mes de Febrero, en el que se publican notables trabajos de su director y de los Sres. Buñya, Retana, González Blanco (Eduardo y Andrés), García Pérez y otros.

Al asunto del Carnaval consagra su número de hoy Blanco y Negro: los originales artísticos son magníficos en planos en color y en negro, firmadas por Carlos Vázquez, Méndez Bringa, García y Ramos, Montserrat, Regidor, Kaudor, Sancha, Varella, Gascon, etc., y los originales literarios preciosos artículos y poesías de Felipe Pérez y González, Roure, Pérez Zúñiga, Gabaldón, López Roberts, Gómez Carrillo y otros.

BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 4 DE MARZO DE 1905 COMPARADA CON LA DEL ANTERIOR Últimos precios

Table with 4 columns: Description, Día 3, Día 4, Diferencia. Includes items like '4 p. 100 interior', 'Serie F de 50.000 ptas.', 'E de 25.000', etc.

Table with 4 columns: Description, Día 3, Día 4, Diferencia. Includes items like '5 p. 100 amortizable', 'Serie F de 50.000 ptas.', 'E de 25.000', etc.

Table with 4 columns: Description, Día 3, Día 4, Diferencia. Includes items like 'Ayuntamiento', 'Sisas', 'Oblig. Municipales', etc.

Table with 4 columns: Description, Día 3, Día 4, Diferencia. Includes items like 'Bancos y Sociedad', 'Acciones Banco España', 'Idem Banco Hipotecario', etc.

Table with 4 columns: Description, Día 3, Día 4, Diferencia. Includes items like 'Cédulas Id. 5 p. 100', 'Cédulas Id. 4 p. 100', 'Banco Castilla', etc.

Table with 4 columns: Description, Día 3, Día 4, Diferencia. Includes items like 'Banco Hispano Americo', 'Banco Español Crédito', 'Acciones C



# SERVICIO TELEGRÁFICO DEL EXTRANJERO

## Los periódicos de Italia

**Roma 3.**—A consecuencia de las enérgicas y numerosas medidas adoptadas por el gobierno, a la vez que por las Compañías interesadas, el obrerismo por parte de los empleados y obreros ferroviarios que durante estos últimos días venía disminuyendo, puede considerarse hoy como virtualmente terminado, pues la actitud de dicho personal ha cambiado casi por completo y ha cesado de oponer a las órdenes que se le daba la inercia que había adoptado por hábito.

## El duelo Pezón.—Le Provost

**París 3.**—Los padrinos del general Pezón han tenido una entrevista con los del senador Sr. Le Provost Delaunay. Estos han exigido que se recurriera a un tribunal de arbitraje para resolver la cuestión, pero los representantes del general se negaron a ello, declarando que su misión sólo consistía en conseguir del adversario retractación de sus palabras o reparación por medio de las armas. Añadieron que en vista del rumbo que habían tomado las negociaciones, daban sus gestiones por terminadas.

## Explosión de un polvorín

**Marsella 3.**—En el polvorín de Saint-Chamas se ha producido esta tarde una explosión, cuyas consecuencias se desconocen todavía a la hora en que telegrafiamos la noticia.

**Marsella 3.**—La explosión del polvorín de Saint-Chamas no ha tenido importancia alguna, no habiendo afortunadamente que lamentar desgracias personales, y reduciéndose los daños a desperfectos de poca consideración en varias partes del edificio.

## Derechos de los navieros

**Londres 3.**—Cámara de los Comunes.—Después de haberlo discutido por segunda vez, esta Cámara ha adoptado un bill por cuya disposición se asimilan los navieros extranjeros a los nacionales, reconociéndoles iguales derechos en lo que se refiere a las reivindicaciones que puedan presentar para conseguir una indemnización a favor de los obreros que hayan sido heridos a bordo.

Dicho bill autoriza, además, a que se detenga por vía judicial al barco a bordo del cual hayan resido los obreros sus heridas.

## Aumento de Infantería de Marina

**Washington 4.**—La Cámara ha votado definitivamente el bill de marina, que comprende especialmente el aumento del cuerpo de Infantería de Marina.—*Fabra.*

## El doctor Charcot

**Buenos Aires 4.**—El rumor de la llegada del doctor Charcot en el puerto de Puerto-Madrin ha sido propagado por el periódico *The Standard*. Sin embargo, no se ha recibido todavía ninguna confirmación oficial de dicha noticia.

# LA GUERRA

## Avance de los japoneses

**Mukden 3.**—Se ha señalado la presencia de fuerzas de caballería japonesa en los alrededores de Sim-Min-Ting, ciudad situada a poca distancia de la orilla derecha del río Liao-Ho, y cuya posición geográfica, más septentrional que la de Mukden, permite creer que las referidas fuerzas abriga el propósito de dirigirse, siguiendo en línea recta, hacia el Norte de esta ciudad, con objeto de molestar a los rusos en caso de retirada, o en caso contrario, de intentar contra la retaguardia de los moscovitas diversiones tendientes a favorecer y apoyar el movimiento de los japoneses contra el frente del ejército que defiende a Mukden.

## Buenas noticias de Kuropatkin

**San Petersburgo 3.**—Despachos oficiales dirigidos al Zar por el general Kuropatkin, con fecha 1.º del actual, confirman las noticias que se habían recibido sobre los crecientes combates en Oubnapoutza, Koudiava, Goutoulin y Pontiloff. Dicho general añade que un destacamento ruso en Koudiava causó a los japoneses enormes pérdidas. En cambio—termina diciendo Kuropatkin—los rusos sólo han tenido ayer bajas insignificantes.

## Floros combates.—Resistencia de los rusos

**Mukden 3.**—Sobre el ala izquierda sigue el combate, con tal encarnamiento por parte de ambos adversarios, que parece más propio de fieras que de hombres.

El punto que más objeto ha sido de los ataques japoneses fue Kou-Djasa; pero los rusos no han cedido ni un palmo de terreno, rechazando cuantos asaltos fueron dirigidos contra dicha posición.

## Encarnizado combate en el río Houm-Ho

**Mukden 3.**—Los japoneses están avanzando contra el flanco derecho de los rusos, habiéndose librado a la orilla izquierda del río Houm-Ho un encarnizado combate, cuyo resultado definitivo no se conoce todavía.

Sin cesar en sus ataques simultáneos contra ambas alas enemigas, los japoneses empezaron por la noche una marcha de avance rapidísimo contra el centro ruso, al cual atacaron en las primeras horas de la mañana, dirigiendo sus movimientos contra cuatro posiciones diferentes. A pesar de la violencia y rapidez con que dichas posiciones fueron atacadas, los esfuerzos de los japoneses quedan sin resultado positivo, pues fueron siempre rechazados por los rusos.

Amparados por el fuego de una numerosa artillería y aprovechando para ocultar sus movimientos la espesa nieve que se extendía sobre el campo de batalla, las tropas del Mikado se lanzaron a las órdenes de la mañana, por primera vez, y luego al mediodía, por vez segunda, al asalto de la colina Pontiloff, pero cuantos esfuerzos hicieron fueron a estrellarse contra la tenaz resistencia de los moscovitas, sufriendo en ambos ataques los japoneses pérdidas de gran importancia.

Sin embargo, un tercer ataque se está preparando, al que los rusos se disponen a resistir.

Ambos adversarios han tenido entre muertos y heridos considerable número de bajas, cuyos detalles se desconocen todavía.

A pesar de los sobrehumanos esfuerzos realizados por una y otra parte, el combate no ha tenido resultado alguno decisivo, pues ambos contendientes han quedado, después de terminada la lucha, en sus respectivas posiciones, habiendo rusos y japoneses sacrificado en balde millares de soldados.

## Bajas importantes de ambos bandos

**Tokio 4.**—Un despacho oficial recibido de la Manchuria participa al Mikado que los japoneses consiguieron apoderarse por asalto de varias alturas situadas al Este de Tung-Koushan y que rechazaron nuevos ataques de los rusos, especialmente del Oeste del río Hun-Ho. El mismo despacho añade que las pérdidas sufridas esta mañana por las tropas de Oku ascendían a 2.000 muertos, siendo más importantes las bajas de los rusos.

## El ejemplo del Japón

**Londres 4.**—En la Cámara, lord Selbourne, contestando a una pregunta, invita a la prensa y al Parlamento a procurar un medio de impedir su propagación de noticias relativas a la próxima declaración de una guerra entre los Estados Unidos y el Japón.

El Almirantazgo japonés ha puesto en práctica este medio, consiguiendo que el Japón se hiciera dueño de la situación marítima que le ha asegurado hasta ahora el éxito en la actual campaña.

## Preliminares de una gran batalla

**Sakhetoum 4.**—Desde el 3 por la mañana hasta hoy por la madrugada, las tropas enemigas han combatido sin cesar, continuando todavía la lucha sobre el ala izquierda de los rusos en Chalinoa, punto situado a alguna distancia de la orilla izquierda del río Pou-Ho, al Oeste de Mukden, en donde una columna japonesa ha intentado hacer un movimiento envolvente.

El combate se ha extendido por todo el frente de las tropas, tomando cada vez más las proporciones de una batalla decisiva.—*Fabra.*

## División rusa destruida

**París 4.**—*Le Petit Parisien* dice que se recibió en San Petersburgo una información particular asegurando que los japoneses se apoderaron de las alturas de Pontiloff y Nowgorod, añadiendo que la división de caballería del general Rennen-Kampf ha sido casi totalmente destruida y que ha empezado la evacuación de Mukden.

## Ecupación de Chantau por los japoneses

**París 4.**—Un telegrama del Estado Mayor japonés dice que el ejército del general Oku ha ocupado el día 2 Chantau y varias posiciones al Noroeste de Chantau, ó sea un espacio de nueve millas de terreno sobre la derecha de los rusos.—*Fabra.*

# La situación en Rusia

## Otro Manifiesto del Czar

**San Petersburgo 3.**—En el Manifiesto que ha dirigido a su pueblo, dice el Czar lo siguiente:

«Mientras la honra de Rusia estaba empeñada en la guerra del Extremo Oriente, han estallado en el interior del Imperio desórdenes fomentados por espíritus rebeldes y ambiciosos. Nuestro Emperador acepta con cristiana paciencia y corazón humilde las dolorosas pruebas que le han sido enviadas por Dios, pues para resistir, encontré apoyo y consolación en mi pueblo que se me está dedicado y fiel.»

Dicha proclama recuerda a todas las autoridades, así civiles como militares, los deberes y obligaciones a que están sometidos y el juramento que han hecho de servir a Dios por el Czar y el pueblo, invitandoles a que reoblen el celo y vigilancia en el estricto cumplimiento y justa aplicación de las funciones y poderes que les han sido confiados.

Termina el documento diciendo que sólo en medio de la paz de los espíritus y de la tranquilidad material, es como el Zar podrá llevar a efecto los propósitos que tiene de mejorar la suerte de su pueblo por medio de reformas, cuyos beneficios alcanzarán especialmente a los más humildes y menesterosos.

**San Petersburgo 3.**—El senador Schidolowsky ha rechazado las condiciones que los delegados elegidos en primer grado el día 2 del actual por la Asamblea general de obreros le proponían para la libre celebración de sus reuniones y publicar el texto de los acuerdos que en ellas se tomasen.

En vista de ellos, es creencia general que dichos delegados se negarán a deliberar sobre el particular y proclamarán la huelga general para el sábado ó lunes próximo.

**San Petersburgo 3.**—Mañana se publicará el rescripto imperial sobre la participación que se ha concedido al pueblo en la labor legislativa.

## Numerosas prisiones.—Dos periodistas a la cárcel

**San Petersburgo 3.**—Los últimos despachos recibidos refieren que en Bielowsk, y especialmente en Varsovia, han sido detenidos numerosos individuos que tomaron parte en los tumultos. En esta última capital han sido llevados a la cárcel dos periodistas.

## Catorce muertos en un incendio

**Petrokovitz 4.**—A consecuencia del incendio que se declaró en la mina de Hubschin han resultado 14 muertos.

## Lo que dice el rescripto del Zar

**San Petersburgo 4.**—En el rescripto, cuya publicación se había anunciado para hoy, el Zar, dirigiéndose a la Asamblea de Asociaciones, le da las gracias por las manifestaciones de fidelidad que hizo al trono con ocasión del nacimiento del príncipe heredero, como asimismo por los deseos que expresó en dicha circunstancia de cooperar con él a la realización de las reformas que había anunciadas.

Nicolás, en dicho escrito, participa además a los obreros el acuerdo que ha tomado para que sean llamados individuos elegidos por el pueblo para colaborar en la redacción de los proyectos de leyes, pero con la condición expresa de que tendrán carácter inviolable las leyes fundamentales del Imperio.

## Medidas de rigor.—Más detenciones

**San Petersburgo 4.**—Así en esta capital como en Varsovia, las autoridades civiles y militares han adoptado importantes y rigurosas medidas para evitar tumultos que se consideren probables.

Signu verificándose las detenciones de personas comprometidas en los anteriores sucesos.

## Manifiesto obrero antirevolucionario

**Varsovia 4.**—Los obreros del partido democrático nacional han publicado un Manifiesto antirevolucionario, redactado en términos muy enérgicos.

## La huelga general

**San Petersburgo 4.**—En las reuniones de obreros celebradas por secciones se ha acordado declarar la huelga general.

La mayoría de los obreros se ha negado a elegir representante para la Comisión Schidolowski.

## Huelguistas heridos

**Lodz 4.**—Los huelguistas de las fábricas de hilados, han invitado a sus compañeros a que abandonasen el trabajo. Los cosacos les han dispersado, y han hecho uso de los látigos, resultando de muchos heridos.

## Huelga parcial terminada

**Varsovia.**—Ha terminado la huelga de los obreros de las fábricas de gas.

## Amenazas de los huelguistas de tranvías

**Varsovia.**—Los empleados de tranvías que se hallan en huelga han impedido hoy la salida de los coches, amenazando de muerte a los conductores.—*Fabra.*

## Desórdenes en Lodz.—Muertos y heridos

**Lodz 4.**—Ayer hubo graves desórdenes en las calles. Las tropas tuvieron que intervenir. Resultaron de la colisión tres muertos y 42 muertos.

## El Zar y los estudiantes

**San Petersburgo 4.**—El Zar ha dado órdenes para que se notificara a la Universidad de esta capital el disgusto que le ha causado la reunión de estudiantes celebrada el día 20 de Febrero último y lo consabidos que le han parecido los acuerdos que en ella se tomaron.

Dicho orden se ha sido inmediatamente ejecutado. El rector del referido centro, como asimismo el curador, han sido objeto de severas representaciones y expulsados todos los estudiantes. Sin embargo, se ha concedido a éstos el derecho de pedir para ser readmitidos a seguir los cursos.—*Fabra.*

# Choque de trenes en los Estados Unidos

## Nueve muertos y veinte heridos

**Pittsburg 4.**—Dos trenes especiales que se dirigían hacia Washington, con ocasión de los festejos que se iban a celebrar en dicha ciudad en honor del presidente Roosevelt, avanzaban con tan corto intervalo el uno del otro, que al parar de repente el primero a consecuencia de una avería, el segundo fué a chocar contra él con extrema violencia. De la colisión han resultado nueve muertos y veinte heridos.

La locomotora y los tres primeros vagones del segundo tren han sido destruidos por el incendio que ocasionó el mismo choque.—*Fabra.*

# VIAJE DEL REY A PARÍS

## Preparativos

**París 4.**—*Le Figaro* dice que el Comité de la Avenida de la Opera presentará luego a Mr. Del-

casté para su aprobación el programa convenido con el duque de Sotomayor de las fiestas que han de celebrarse durante la estancia en París de S. M. el Rey D. Alfonso XIII.

Dichas fiestas superarán en magnificencia y esplendor a todas las que se dieron hasta hoy en la capital de la República en honor del jefe de una nación amiga.

# BARCELONA

## Mitin de obreros sin trabajo.—Censuras al alcalde.—Funerales por D'Harcourt.—Reforma interior en la capital.

## Barcelona 4 (3 tarde).

Hoy ha aparecido fijado en las esquinas un cartel rojo convocando a todos los obreros sin trabajo de Barcelona para un mitin que se celebrará mañana domingo en el Palacio de Bellas Artes, edificio como es sabido por el alcalde para este objeto.

Firman la convocatoria del mitin individuos de carácter reconocidamente libertario, y es objeto de muchos comentarios la conducta del alcalde cuando dicho local por primera vez para un mitin.

En la convocatoria se dice que existen en Barcelona unos 40.000 obreros sin trabajo, y que es hora de tomar alguna resolución contra las mascaradas de Carnaval, que nada son y nada significan, mientras millares de obreros se mueran de hambre.

En el cartel que se aloja el regimiento de dragones de Numancia se verificaron el lunes funerales por el alma del general D'Harcourt, coronel que fué del citado regimiento.

En la sesión que el Ayuntamiento celebrará el día 14 se tratará de emprender las obras de la reforma interior de Barcelona, en las cuales se invertirán 200 millones de pesetas, cantidad que adelantará el Banco Hispano-Colonial. Con estas obras se considera resuelto el problema obrero de Barcelona.—*Mencheta.*

## El «Claudio López» y el «Antonio López»

**Barcelona 4.**—Para Génova ha zarpeado este puerto el vapor *Claudio López*, de la Compañía Transatlántica.

## Puerto Rico 4.

Con rumbo a Tenerife ha salido de este puerto el trasatlántico *Antonio López*.

## M. Charcot

**Buenos Aires 4.**—Corre el rumor de que M. Charcot llegó a Portonadri (?) a bordo de su buque *Le Français*.

# TRIBUNALES

## Tragedia conyugal

## Veredicto de inculpabilidad

El Jurado dió esta tarde, de acuerdo con la petición del Sr. Senra, veredicto de inculpabilidad a favor de Angel Bueta, quien fué puesto inmediatamente en libertad.

# EL REY Y EL KAISER

Leemos en *Eco de Santiago*, llegado hoy a Madrid:

«Aunque el ministro de Marina, Sr. Cobian, ha declarado que nada sabe del viaje del Rey a Santiago, para acompañar a los emperadores de Alemania, todas las noticias particulares confirman las anticipadas por nosotros.»

Hoy estuvo en esta ciudad un empleado de la Compañía Lloyd Norte Aleman, D. Ramón Martínez, encargado de buscar alojamiento para algún personal alemán del que acompaña a los Emperadores.

Estos llegarán a Santiago el día 28 del mes actual acompañados de S. M. el Rey.»

# DE LA CORTE

Esta mañana se ha verificado el entierro del general D'Harcourt, ayudante de campo que fué del Cuarto militar del Rey.

En representación de S. M. y A. A. han asistido al funeral el general Bascaran, el marqués de Hoyos y D. Alonso Coello.

También han asistido todos los demás ayudantes del Cuarto militar, toda la oficialidad de Alabarderos y Escolta Real. De respeto iban dos carrozas de media gala de Palacio.

Tanto el Rey como la Reina han enviado artísticas coronas de flores naturales, que fueron colocadas sobre el féretro.

Esta tarde, como sábado, ha asistido la Familia Real a la Salve del Buen Suceso.

Acopañaban a las personas reales, la marquesa de la Mina y el duque de Medina-Sidonia, que estaban de servicio.

La condesa de Sástago, camarera mayor, no pudo asistir por encontrarse indispueta.

El Infante D. Carlos, acompañado de su mayor-domo, el duque de Vistahermosa, y la Infanta Isabel, en unión de la condesa viuda de Torenó, han ido también a la Salve; pero sin formar parte de la comitiva.

Esta, terminada la Salve, regresó a Palacio, siguiendo el itinerario de costumbre.

El Rey, después de la Salve, ha salido en automóvil, dirigiéndose a la Casa de Campo y al tiro de pichón, acompañado del conde de San Romá y el coronel Sr. Jordana.

La Reina, acompañada de la Infanta María Teresa, estuvo también paseando por la Casa de Campo, regresando a Palacio a las cinco.

El Infante D. Carlos salió esta mañana a caballo, dando un largo paseo por la Casa de Campo.

# El caciquismo en Huelva

En este período preparatorio de la renovación de las Diputaciones, desde donde tan eficazmente se influye en la vida de los Municipios, el caciquismo crónico que padecen las provincias adquiere formas agudas y por todo extremo molestas y peligrosas.

Huelva es una de las provincias que más padecen de esa enfermedad. Según vemos en la prensa de aquella capital y en la de Sevilla, el caciquismo lo invade todo en Huelva. Se ha metido en la Junta de obras del puerto, y hace allí sus estragos. Ha invadido la Cámara de Comercio, y tiene a la importante corporación en peligro de disolverse. Por no plegarse a las exigencias arbitrarias del caciquismo han presentado su dimisión de la junta directiva, y se han dado de baja como socios de la Cámara cuatro ó cinco personas de las más importantes de la alta industria y del alto comercio de la capital de la provincia, tales como D. Manuel Pérez de Guzmán, presidente; D. Antonio Oliveira, secretario; D. Juan García Ota, contador; D. Matías López Oller, presidente de la sección de Industrias; D. Manuel Pérez y D. Rafael Andrés, vocales, y además gran número de socios.

El Sr. Pérez de Guzmán es uno de los mayores capitalistas é industriales de la provincia; D. Matías López es propietario de la mejor fábrica y fundición de Huelva, única que visitó Alfonso XIII en su reciente viaje, y de la misma manera todos los demás son personalidades salientes dentro del comercio, la industria y la banca.

El *Liberal*, de Huelva, publica el texto de la dimisión del presidente de la Cámara presentada por D. Manuel Pérez de Guzmán, que goza de gran prestigio y de extraordinarias simpatías sociales, no sólo por su alta posición, sino por su talento y cultura.

El texto de esa dimisión del Sr. Pérez de Guzmán dice textualmente: «En desacuerdo con la mayoría de la junta directiva y poco conforme con los derroteros que se imprimen a la Cámara, tengo el honor de poner en manos de V. S. (el vicepresidente) la renuncia del cargo de presidente con que me honró la Asamblea general última, a la vez que el de socio de la misma.»

La dimisión de individuos tan importantes en la industria y comercio de Huelva como los Sres. Pérez de Guzmán, López (D. Matías), Oliveira, etc., etc., demuestra dos cosas, que la libertad de juicio y de acción de los hombres independientes se ha hecho incompatible con todo cargo en la directiva de la Cámara de Comercio de Huelva, y que aquella corporación anda por derroteros poco favorables para los fines mercantiles é industriales de la corporación.

Esta tarde a las tres y media ha tenido lugar un sensible accidente en la Cava Baja.

Según nos manifestaron algunas personas poco después de ocurrir el hecho, y sin que podamos afirmar su veracidad, por la referida calle iba en un automóvil su propietario, cuando acertó a cruzar un niño de ocho años, llamado Angel Miguel.

El automovilista desvió el vehículo para evitar el atropello; pero la criatura, en su precipitación, se dirigió en el mismo sentido.

Aunque el que guiaba el automóvil pretendió detenerle, parece que no lo pudo conseguir tan rápidamente como evitara el paso del primer juego de ruedas por encima del niño.

En el mismo vehículo fué conducido el atropellado a la Casa de Socorro del distrito de la Latina, donde, por los médicos de guardia, le fué apreciada la fractura de una pierna y una herida con desgarramiento de tejidos.

En grave estado se le trasladó a su domicilio, calle de Santa Ursula, núm. 6, bajo.

Según noticias oficiales, continúa interrumpida la línea de Asturias, siguiendo los trenes detenidos en Busdongo.

# Misión comercial a América

La comisión ejecutiva de la Federación Nacional de Viajantes y representantes de comercio ha impreso y publicado las bases para la Misión Comercial de Viajantes españoles a las Repúblicas del Plata.

El objeto de la Misión es dar a conocer de una manera práctica, a dichas Repúblicas, los productos españoles por medio de los viajeros, buscando, a dicho efecto, su mejor colocación.

La Misión, a la vez que exhibirá los productos españoles a las Repúblicas del Plata, procurará traer, a su regreso, muestras de los artículos extranjeros concurrentes en aquellos mercados, así como también de los de la producción indígena peculiar del Plata, de sus gustos característicos y de todo lo relativo a sus condiciones de precio y pago.

La base primordial de las operaciones mercantiles de la Misión se establecerá en la capital de la Argentina, ó sea en Buenos Aires, extendiéndose luego a las poblaciones más importantes de dicha República y a las del Uruguay.

# Balance del día

Algunos personas que se creen enteradas del pensamiento del Sr. Maura, le atribuyen la creencia de que la mayoría actual del Congreso está tan desorganizada que ha perdido su eficacia como instrumento de gobierno.

Añaden que, sin embargo, admite la hipótesis de que en circunstancias determinadas se pudiera rehacer adquiriendo la cohesión perdida, y volviendo a ser una fuerza parlamentaria útil.

La sola sospecha, en persona tan autorizada, de que aquél puede ser el estado de la mayoría, es un motivo más para no dilatar la apertura de las Cortes, si no quiere el Gobierno sumarse a su falta de autoridad por vivir sin haber sido sancionado por ellas, su responsabilidad por un conflicto posible.

Desde el instante en que, racionalmente, se teme que no ha de tener mayoría ni el actual Gobierno ni otro cualquiera de análoga procedencia y carácter, es un deber moral ineludible apresurarse a comprobar el temor.

Sin Cortes, es decir, sin una mayoría que lo apoye y autorice, no puede vivir ningún Gobierno que de verdad quiera gobernar, y no limitarse a estar en el poder, dentro del régimen. Si esa mayoría no la pueden dar estas Cortes, y esto es lo que urge averiguar, surgiría la necesidad de convocar otras que la produjera.

Esa averiguación no se puede hacer más que en las Cortes mismas: abriéndolas y presentándose a ellas.

Tienen importancia las protestas dirigidas por muchas Sociedades obreras al ministro de la Gobernación contra el informe del Consejo de Estado autorizando los toros en domingo.

Estas protestas revelan que existe en el país una corriente de opinión sana y de gustos depurados, que por todos los medios debe fomentarse y atenderse. La significación de esa corriente se subraya por sí misma con el hecho de que se haya determinado la mayor parte en las clases obreras.

El señor ministro de la Gobernación parece inclinado a resolver, separándose del informe del Consejo de Estado, y ciertamente haría bien si lo hiciera así.

La recepción que se prepara al Rey en París, promete ser brillantísima, según los telegramas de nuestro servicio.

En un choque de trenes acaecido en Pittsburg, han resultado nueve viajeros muertos y 20 heridos.

Por Gobernación, continúa cada día más nutrida la afluencia de candidatos y agentes electorales.

COMPANÍA DE LAS CARRILES DE HIERRO EN SUR DE ESPAÑA

**Madrid a Granada (Vía Morada).**  
EXPRESO TODOS LOS MARTES EN 10 HORAS  
Salida Madrid, 7,10 noche. Llegada Granada, 7,55 mañana.

**Granada a Madrid (Vía Morada).**  
EXPRESO TODOS LOS MIÉRCOLES EN 13 HORAS  
Salida Granada, 9,20 noche. Llegada Madrid, 10,35 mañana.

**CORREOS DIARIOS.—47 HORAS**  
Salida Madrid, 9,50 noche. Llegada Granada, 1,30 tarde.  
Salida Granada, 2,25 tarde. Llegada Madrid, 7 mañana.

**PRECIOS:** 1.ª clase — 60,70 pesetas; 2.ª clase — 47,10 pesetas; 3.ª clase — 33,60 pesetas.

# CHARADA

## (Histórico)

Un muchacho muy tres curaria  
fué un domingo a confesar  
y le dijo al señor cura  
en el acto de empezar:  
—Tengo un pecado muy grande.  
—¿Siempre serán cosas tuyas!  
—No, señor; es pecado  
tan atroz, ¡es que echo pullas!  
—¡Hijo, no sé lo que es eso.  
—¿Quieres que te eche a usté alguna?  
—Hombre, con tal de saberlo,  
no importa que me eches una.  
—Bueno, pues diga conmigo:  
¡hoj hace un día infernal!  
y al repetirle, el muchacho  
le llamó al cura amigo.  
Cuando lo supo su padre,  
se puso como una fiera  
y el chico quiso pegar  
un *segunda tercera*.  
Intervino el señor cura:  
—No has caso, el pobrecillo,  
es el más tonto de todo.

L. Fernández Rodríguez.

(La solución el lunes.)  
Solución a la charada anterior:  
DIA RIA MEN TE



La Compañía Fabril Singer  
Concesionarios en España. ADCKOCK Y C.

# MÁQUINAS SINGER PARA COSER

TODOS LOS MODELOS A PESETAS 2'50 SEMANALES

PÍDASE CATÁLOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vaina, etcétera, ejecutados con la máquina DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares. Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

Sucursales en la provincia de Madrid:

Madrid,..... CALLE DE LA MONTERA, 18.  
CALLE DE ALCALÁ, 40.  
Alcalá de Henares: CALLE DE LIBREROS, 26

## PATENTE DE INVENCION SALOMON FRANK

Núm. 23.895

Fabricación de alambres y tubos de metal

Se vende ó cede en explotación.

Se reciben órdenes en: Madrid, Calle de Génova, n.º 15, 2.º dcha. Madrid

## De interés para las mujeres

Las píldoras vegetales azucaradas del Dr. C. C. Bristol, limpian el cutis, dan brillo á la mirada y suavizan el aliento. —Hacen desaparecer el color bilioso, las manchas y los barros más eficazmente que ningún otro remedio. —La tersura y el color saludable de la piel producidos por su medio, son duraderos. —Las lociones y los cosméticos sólo ocultan el mal, las Píldoras de Bristol hacen desaparecer su causa. —Probad tan solo unas pocas dosis, y sus resultados os sorprenderán. No hay nada como las Píldoras de Bristol para dar actividad al hígado si no funciona bien, y para librar de bilis el sistema.

## PATENTE DE INVENCION OTTO SIEBOLD

Núm. 23.867

Procedimiento para la producción de compuestos alcalinos

Se vende ó cede en explotación.

Se reciben órdenes en: MADRID, Calle de Génova, 15, 2.º dcha. MADRID

## ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

Sociedad anónima.—Capital social: 32.750.000 pesetas

## Fábrica de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sextao

Lingote al coque de calidad superior para Bessemer y Martin-Siemens.

Hierros pudelados y homogéneos en todas las formas comerciales

Aceros Bessemer, Siemens—Martin y Tropenas en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.

Carriles Viguelo, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.

Carriles Phoenix ó Brose para tranvías eléctricos.

Viguería para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas y finas.

Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.

Fundición de columnas, calderas para desplatación y otros usos y grandes piezas hasta 20 toneladas.

Fabricación especial de hojalata.

Cubos y baños galvanizados.

Láminas para fábricas de conservas.

Envases de hojalata para diversas aplicaciones.

Impresión sobre hojalata en todos colores.

Dirigir toda la correspondencia á

Altos Hornos de Vizcaya.—Bilbao

## PATENTE DE INVENCION C. G. BALWIN

Núm. 25.491

Máquina continua para estirar el alambre

con mecanismo para enfilar las hileras

Se vende ó cede en explotación.

Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Génova, 15, 2.º dcha. Madrid

## LUIS JABOUILLE (Ingeniero)

representante general de casas de comercio y sociedades extranjeras.—Oficinas en Marinha Grande (Portugal).

Agente general exclusivo por Portugal, España y Marruecos, de las casas siguientes:

Máquinas de vapor de todas clases y mecánica en general. Compañía Franco-Americana en Lesquin-lez-Lille (Francia).

Fundiciones, pequeñas calderas y aparatos especiales. E. Lacouture, en Saint Quentin (Francia).

Motors á gas, á esencia ó alcohol, para pequeñas industrias. Ch. Schmidt, en Bar la Duc (Francia).

Aparatos para destapar tubos é las calderas de vapor. La Fontaine, en Les Sables d'Olonne (Francia).

Piedras de afilar, para todas las industrias. A. Mortens y E. Debront, en Tubize (Bélgica).

Tapas para pozos y elevadores de agua para todas las profundidades. L. Jony y C.ª, en Raimises lez Valenciennes.

Exportación, importación, comisión.

Dirigirse á Luis Jabouille, ingeniero en Marinha Grande (Portugal).

## CURACION SEGURA

Dios fundó la Religión para alivio de las enfermedades del alma. Para curar las dolencias del cuerpo ha creado la Medicina. Estudiando con Fe, se ha realizado la Esperanza de hallar un remedio que permite hoy ejercer la Caridad de curar á los que sufren tos, ronquera, sarna, bronquitis y demás afecciones de la garganta y pecho, con el Pectoral Santa Marta que combate con éxito dichas dolencias.

De venta en las droguerías y farmacias.

... La mejor preparación para conservar, restaurar y embellecer el cabello es...

## El Vigor del Cabello del Dr. Ayer.

Conserva la cabeza libre de caspa, sana los humores molestos é impide la caída del cabello. Cuando el cabello se pone seco, claro, marchito ó gris, se devuelve el color original y su textura, estimulando un nuevo y vigoroso crecimiento. Doquiera se emplee el Vigor del Cabello del Dr. Ayer, suplanta todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

## El Vigor del Cabello del Dr. AYER.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

## Pastillas Vegetales de Kemp

Los parásitos intestinales ó lombrices, son una de las causas más generales de enfermedad en los niños, y á su presencia se puede atribuir una parte muy considerable de las muertes que ocurren entre las edades de cuatro á diez años.

El niño que se ve invadido por estos molestos parásitos, tiene un apetito voraz para los dulces, se rasca continuamente la nariz, se pone pálido, ojoso y se atrasa su desarrollo.

La curación consiste simplemente en la expulsión de la causa de la enfermedad, y no debe perdersé tiempo ó sobrevenirle serios desarreglos del estómago y de los intestinos.

Acbrres, convulsiones y aun la muerte.

Afortunadamente el socorro es completo y está á la mano.

Las Pastillas de Kemp son el mejor remedio conocido y en ellas puede tenerse absoluta confianza.

## WILSON, SON & CO. D. L.

Comerciantes y propietarios de depósitos de carbón.—Oficina central en Londres.—Sucursales en Cardiff, Barry, Madeira, Las Palmas, San Vicente, Cabo Verde, Pernambuco, Bahía, Río Janeiro, Santos, San Pablo, Montevideo, Buenos Aires, Rosario y Bahía Blanca.

Vente de carbón de las mejores minas de Cardiff, en piedra y en su escogido y de carbón de cok de buena calidad.

## El "Argus de la Presse,"

la más antigua agencia de recortes de periódicos (ha existido en el 25.º año de su existencia).

El Argus de la Presse está en relaciones con los periódicos de todo el mundo.

El Argus proporciona diariamente más de 12.000 extractos de periódicos á los representantes más diversos de todos los ramos de la actividad humana.

Escribir 14, rue Dronot, Paris, IX.º

Dirección telegráfica: ACKAMBURE PARIS

## The Dayton Globe Iron Works C.º

Dayton, Ohio (Estados-Unidos) de América

Turbinas horizontales y verticales.—Nueva Americana.—Rendimiento medio del 80 por 100.—Por su fuerza, duración y por ser piezas intercambiables, todo lo cual reduce el gasto de composuras al mínimo, es la única turbina recomendable para la exportación.

Construcción de motores de gas y gasolina. Cilindro pequeño, compresión alta, carrera larga y gran velocidad.

Máquinas fijas y portátiles.

Se facilitan catálogos, estudios y presupuestos gratuitamente á quien lo solicite.

## Compañía Madrileña de Teléfonos

I—MAYOR—I

TARIFA B

SERVICIO PÚBLICO

Las personas no abonadas pueden hacer uso del teléfono para conferencias y expedición de despachos, conforme á la tarifa siguiente:

Por un despacho de 30 palabras..... Ptas. 1'15

Por cada cinco palabras más ó fracción..... 0'10

Por cada cinco minutos de tres minutos ó fracción... 0'30

Por cada copia suplementaria de despacho múltiples..... 0'30

SERVICIO DE ABONADOS (1)

Por cada despacho expedido desde su domicilio, que no exceda de 30 palabras..... Ptas. 0'20

Por cada 80 palabras más ó fracción..... 0'25

(1) Para tener derecho á este servicio es necesario que el abonado haya hecho depósito previamente en la Dirección.

## Caldo Bordelés Casellas

(Sulfato de cobre en polvo, preparado).—Lo más económico, adherente y eficaz para combatir el mildiu de la vid y demás enfermedades criptogámicas de las plantas.—Prontitud, seguridad y comodidad en su empleo.

Único en el mundo: Pulverizador sistema Muratori (patentado).—50 medallas de oro, plata, etc. Gran diploma de honor en la Exposición Universal de París de 1900.

No se ha de bombear pulverizando. Funcionan por medio del aire comprimido. Dos minutos bastan para darle presión para todo el día. El más sólido y práctico. 50 por 100 de economía, de tiempo y de líquido. Trabajo perfecto. Caudales de 2 á 16 litros.

Vides americanas: 150 variedades de cepas en producción, desde la más precoz á la más tardía.

Gran novedad en cepas ingertadas cultivadas en macetas, para poner en los balcones y terrazas.

Arboles frutales, forestales y de adorno.

Palmeras y plantas de salón.

Folleto, catálogos ilustrados y prospectos gratis.

Admite encargos D. Luis Ginier y Darder calle de las Inantas, 10, Mahón.

## Hierro Dialisado de Wyeth

Esta admirable preparación no produce ninguno de los perjudiciales efectos de los compuestos ferruginos ordinarios.

Como la dosis es pequeña, puede administrarse con suma facilidad.

No tiene gusto ni olor desagradable.

No irrita el estómago.

No afecta absolutamente los intestinos, y no produce ni diarrea ni estreñimiento.

No afecta ni empuja los dientes.

La fuerza y pureza de la solución son invariables.

Adaptase especialmente á las enfermedades de las mujeres y de los niños, produciendo casi instantáneamente los efectos de la salud.

Cada botella va acompañada de las instrucciones necesarias.

## WHISKY

EL mejor licor de este nombre es el que lleva la marca

MAY DEW

cuyo propietario en Glasgow es el señor

CULLEN & WANNOP.

De venta en los principales cafés y colmados.

## JACQUET FRÈRES

Vernon-Eure (Francia)

Dinamos y motores eléctricos para corrientes continuas y alternas.

Medalla de Oro en la Exposición Universal de París 1900.

Transformadores. Hay modelos hasta de 120 caballos para cualquier industria.

Catálogos gratis á quienes lo soliciten.

## EMPLASTOS POROSOS DE ALCOCK

Son estos un remedio universal contra dolores de riñones (los cuales son tan frecuentes en las mujeres). Ellos producen un alivio instantáneo. Se aplica el emplastro donde se siente el dolor.

Direcciones para el uso.

En caso de dolor en la región de los riñones ó en caso de una espalda débil, aplíquese el emplastro de la manera arriba indicada. Se aplica el emplastro Alcock en el sitio donde se sufre el dolor.

En el caso de reumatismo ó dolor de hombros, codos ó otras partes ó en el caso de una orechuda, embombante, etc. y en el de pies dolientes, cortase el emplastro en las dimensiones y formas precisas y aplíquese á la parte enferma de la manera arriba indicada.

En caso de dolor de garganta débil y para las partes sensitivas y dolorosas del abdomen, aplíquese como ya se indicó.

REUMATISMO, RESFRIADO, TOSES, PECHO DÉBIL, ESPALDA DÉBIL, LUMBAGO, ISQUIÁTICA, etc.

Los emplastos Alcock son superiores á todos los otros emplastos. Han sido empleados desde el año de 1847.

Emplastos Alcock para callos.

Estos los alivian inmediatamente, impidiendo la presión y curan dentro de breve tiempo, extrayendo los callos completamente.

Las Píldoras Brandreth.

Curan la constipación, indigestión, enfermedades del hígado ó de los riñones y el dolor de cabeza con náusea y humor deprimido, producidos por dolores biliosos.

Sublime Agua de Botot

Solo Certificado aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA de París. 17, Rue de la Paix, París

SE VENDE EN TODAS LAS BUENAS CARRAS

## El gran específico

Aunque son ya generalmente conocidas para las afecciones del hígado las Píldoras de Bristol, no está demás recordar al que ya las haya empleado y al que aun no las conozca, que son puramente vegetales en su composición.

No entra en ellas el mercurio ni ninguna otra droga mineral. Usándolas, desaparecen los desarreglos biliosos, dolores de costado, ictericia, mareos y vértigos.

## Vino de Vial

Lactofosfato carne quina

Alimento fisiológico completo

Anemia, convalecencia

Pérdida de las fuerzas, fiebre

Inapetencia

## Agua de Florida

Casi un siglo de éxito y popularidad cuenta este perfume.

Desde que apareció el Agua de Florida de Murray & Lanman, fué celebrado y apreciado y no tardó en adquirir el primer puesto entre los perfumes.

Hoy, después de casi un siglo de existencia, goza de una popularidad sin rival.

Se fragancia en la ropa y el pañuelo es rico y duradero, y como refrigerante para el baño no se ha descubierto todavía nada que se pueda comparar con la legítima Agua de Florida de Murray & Lanman.

## El complemento

de la hormosura es una abundante cabellera. No puede en verdad la mujer alcanzar el colmo de la belleza si se ve privada de este indispensable adorno de su sexo.

La mujer dotada de ondulantes rizos largos y sedosa cabellera, es la reina de la creación, el objeto más bello que ha salido de la divina mano del Creador. Para conseguir una abundante y ondulosa cabellera, hágase uso constante del Tónico Oriental.

## The Estudio

Revista de Bellas Artes

Publicación internacional, que se ocupa del Arte moderno en todas sus fases

PRECIO DEL NÚMERO

Un chelín (5 reales)

Véndese buenas farmacias

## Emplastos porosos superiores

Garantizados ser de la mejor calidad

por

Lanman y Kemp

Mejorados en alto grado y admitidos universalmente no tener superior.

## PURGANTE

Las personas que conocen las Píldoras del Dr. DEHAUT, de París, no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café ó el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que más le convienen, según sean sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica

### LINEA DE CUBA Y MÉJICO

El día 17 de MARZO saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor

Reina María Cristina

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é isla de Santo Domingo.

### LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MÉJICO

El día 24 de MARZO saldrá de Barcelona, el 26 de Málaga y el 28 de Cádiz el vapor

Antonio López

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba é Isla de Santo Domingo.

### LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 11 de MARZO saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

Manuel Calvo

directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana.—Combinación por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santiago y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Coro, Carúpano, Güanta y Cumaná con trasbordo en Curaçao.

### LINEA DE FILIPINAS

El día 4 de MARZO saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

C. López y López

directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, de Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

### LINEA DE BUENOS AIRES

El día 3 de MARZO saldrá de Barcelona, el 4 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

P. de Satrústegui

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

### LINEA DE CANARIAS

El día 17 de MARZO saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor

M. L. Villaverde

### LINEA DE FERNANDO POO

El día 25 de MARZO saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

### San Francisco LINEA DE TÁNGER

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.

Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quien la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

### Avisos importantes

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

Servicios Comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que la sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

### TOS

Ya sea la TOS catarral ó de resfriado, seca, nerviosa, roncá, fatigosa por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con estas PASTILLAS, siendo sus efectos tan seguros y rápidos que casi siempre desaparece la TOS antes de concluir la primera caja.

Alivio ó curación del ASMA ó sibilación por medio de los CIGARRILLOS BALSÁMICOS ó los PAPELES AZOADOS que prepara el mismo Dr. ANDREU, con los cuales logra el asmático un alivio instantáneo y descansa durante la noche. Pídase el prospecto.

### Société Anonyme des Anciens Etablissements PANHARD G. LEVASSOR

Capital: 5.000 de francos

19 AVENUE D'IVRY 19

PARIS

Las más altas recompensas en las Exposiciones

Los primeros premios en todas las carreras y concursos

Automóviles de todas clases

Omníbuses con y sin Imperial, Furgones y Camiones, Char á baues, Breaks, Trucks

LANCHAS AUTOMÓVILES

HIGIENE CUIDADOS DE LA BOCA

Empléense regularmente los

Elixir, Polvos y Pasta Dentí